

他分野の知見を 専門分野に盛り込む

— 電気工学出身の広域・精密測量のプロ —

【語り手】三島 研二氏 (株)パスコ 研究開発本部兼技術統括本部 技師長

【聞き手】神谷 啓太 学生編集委員

2015年10月27日(火) パスコ本社にて

土木を、世の中を縁の下で支える「スゴ腕土木人」へのインタビュー。今回は、精密測量の第一人者、三島研二さんに話を伺った。粒子加速器や天文台など、科学の実験装置や施設を高精度かつ広範囲に設置する際には、地球の曲率を考慮した高度な精密測量技術が必要になる。三島さんは±0.1mmの精度を実現させ、国内の多くの主要な粒子加速器や、山梨リニア実験線のガイドウェイの設置などに携わってきた。

測量技術のデジタル化で 電気技術者が求められた

「専門の分野と、いまのお仕事を
選んだ理由を教えてください。」

三島 専門は測量、なかでも精密分野に特化した測地を手掛けています。入社した1980年前後は、ちょうどアナログの測量からレーザーやコンピュータが導入されるようになって

た「はしり」の時期でした。学生時代にはまだ計算尺を使っていましたからね。やがてGPSも登場し、技術の進歩に合わせて測量方法も大きく変わっていき、節目だったと思います。

最初の仕事は、メコメーターという光波測距儀を使って地殻変動や大型土木構造物の変動量を計測するものでした。メコメーターは±0.2mmの測定精度を持つ高精度な機械ながら、



三島 研二氏
MISHIMA Kenji

1980年に日本大学理工学部電気工学科を卒業し、パスコに入社。精密測地網の基本測量、都市基準点整備計画の策定などに携わり、パスコ研究開発センター主席研究員兼技術統括本部技師長となる。現在は、日本大学理工学部、筑波大学生命環境学群の非常勤講師も務める。博士(工学)、技術士(応用理学部門)。

温度によって変化する周波数を補正するため、オシロスコープも同時に使用する必要がありました。こうした計測は従来の測量技術の範疇ではないということ、私のような電子工学出身者が採用されたわけです。私自身もコンピュータ関係に進むより、電気系の人材が少ない測量の世界のほうが重宝がられるのではないかと考えて、この道を選びました。

ノーベル賞の実験を支えた 加速器の測量とアライメント

「最近では、どのようなお仕事に取り組んでいますか。」

三島 粒子加速器の「サーベイ&アライメント」と呼ばれる分野、つまり電磁石などを精度よく並べていく仕事を中心です。国内最大の衝突

型加速器「KEKB(文部科学省高エネルギー加速器研究機構のBファクトリー)」や、茨城県東海村にある世界最大強度の陽子加速器「J-PARC」など、国内の主要な粒子加速器の設置に携わってきました。電子や陽子などの粒子を光速近くまで加速させるためには、加速器の機器類を±0.2mmの高精度で設置する必要があります。アライメント誤差があると、粒子ビームが加速の途中で発散して消滅してしまいうからです。

J-PARCの仕事は、建設工事の最初から完成までの、2002年から2010年まで8年間に及びました。加速器のアライメント精度を担保するためには、測量時に観測対象までの見通しを確保する必要があります。それが可能となるように、建設側

に要求して建屋の設計変更をしても
らったこともあり、建設工事の最初か
ら付き合わせていただいたわけです。

大規模な加速器のアライメントで
は、測量の誤差をいかに均等化できる
かが重要です。たとえば、周長が数km
に及ぶような周回加速器などの場合、

10〜20mの範囲で測量するレーザー
トラッカーの測量結果をつなげてい
くと、どうしても誤差が累積します。

地球の曲率を考慮したうえでこの誤
差を理論的に分散するには、高度な数
学を用いなければなりません。そのた
め、電気、測量、数学の知識を総動員
する必要があります。

加速器は、放射光などの分光技術、
がん治療などの医学分野で応用され



写真1 J-PARCの測量&アライメント

ています。大型加速器は複数の日本人
科学者がノーベル賞を受賞している
素粒子物理学の研究にはとりわけ重
要な装置です。科学技術の発展に測量
を通して貢献できたのは、私にとって
大変光栄なことでした。

山梨リニア実験線に GPSを初めて導入

——土木分野ではどのようなお仕事
が印象に残っていますか。

三島——1994年に手掛けた山梨
リニア実験線の仕事が思い出深いで
すね。64kmにわたる測量でしたが、発
注者の日本鉄道建設公団(当時)から
与えられた期間はわずか3ヶ月。従
来の測量方法では間に合いません。そ
こで、まだ測量ではほとんど実績の
なかったGPSを使うことを提案し
ました。発注者も「未来の乗り物に新
しい測量技術を使うのは縁起がいい。
やってみよう」と賛成してくれまし
た。とはいえ、当時はまだGPSが何
者なのか、はたして要求精度を満たす
ことができるのか、確信が持てず、測
量の最中は不安でした。実際にトンネ
ルが貫通したときにはホッとしまし
たね。

当時、1台2000万円もする
GPS受信アンテナを4台購入する
のですから、当社としても大きな経
営判断だったと思います。若かった
私は、大阪、東京はじめ全国の役員に
GPSのポテンシャルと「先行者優
位」を説得して回ったのが懐かしく思
われます。

多方面に興味を持ち 全体を俯瞰できる技術者に

——学生や若手技術者へメッセージ
をお願いします。

三島——若い人たちに伝えたいのは、
いろいろなことに興味を持って主体
的に勉強してほしいということです。
測量機械が進歩するにつれて、機械の
原理に関わる部分のブラックボック
ス化が進んでいきます。また、公共測
量の場合、作業規程の準則が整備さ
れ、各作業の手順が細かく規程化され
ていて、工夫の余地はほとんどありま
せん。しかし、規程に縛られる必要の
ない測量の場合、測量器械の原理はも
ちろん、電子工学や機械工学の知識が
あれば、機械の性能を最大限に引き出
すことも可能です。他の土木分野でも
似たようなことはたくさんあるはず



写真2 川治ダムの変動量調査測量

です。

これからはますます、専門分野の境
界が薄れていくでしょう。たとえば、
衛星測位システムは、従来からの測量
だけでなく、カーナビや携帯の道案
内、天気予報、ロボットの制御など幅
広分野で活用されるようになりま
した。準天頂衛星システムが完成すれ
ば、さらにその範囲は広がります。技
術の相互乗り入れも進むでしょうし、
全体的に俯瞰できるエンジニアが求
められていくと思います。若手の皆さ
んには、自由な発想で羽ばたいてほし
いと思います。

「執筆」三上美絵

(担当編集委員…平永佐知子)